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Российские верфи за 
2024‒2030 годы постро-

ят 638 судов. Такие данные 
содержатся в едином плане 
по достижению националь-
ных целей развития РФ до 
2030 года и на перспективу до 
2036 года, который утвердил 
премьер-министр Михаил 
Мишустин.

Согласно документу, в 2024 
году количество построен-
ных судов оценивается в 60 
единиц. Далее представлен 
нарастающий результат: 
по итогам 2025 года — 105 
судов, 2026 года — 235, 2027 
года — 378, 2028 года — 493, 
2029 года — 563, 2030 года —  
638. То есть в ближайшую 
шестилетку предполагается 
постройка от 45 до 143 еди-
ниц флота за год.

Доля российского судо-
вого комплектующего обо-

рудования (СКО) должна 
возрасти с 34% в 2025 году 
до 40% в 2030-м.

Количество построенных 
судов и долю отечественного 
СКО планируется увели-
чить за счет: создания науч-
но-технического задела для 
развития морской и речной 
техники гражданского на-
значения; финансового обе-
спечения части затрат, свя-
занных со строительством 
крупнотоннажных судов; 
субсидирования произво-
дителям пилотных партий 
критически важного судо-
вого оборудования в целях 
предоставления льгот при 
покупке такого оборудова-
ния, а также повышения его 
ценовой конкурентоспо-
собности; субсидирования 
возмещения части затрат на 
приобретение (строитель-

ство) новых гражданских 
судов взамен судов, сданных 
на утилизацию.

В целом поставлена задача 
построить флот, обеспечи-
вающий реализацию наци-
ональных интересов России.  
И такие возможности у стра-
ны есть, судостроение — одна 
из тех сфер, которой сейчас 
уделяется особое внимание. 

«В России есть все необхо-
димое для уверенного долго-
срочного развития судостро-
ения, включая колоссальный 
опыт и компетенции в этой 
сфере, ресурсную и про-
мышленные базы, огром-
ный потенциал научной и 
конструкторской школ», — 
отмечал Владимир Путин 
на недавнем совещании по 
развитию отрасли. 

 По словам помощника 
президента РФ, предсе-

дателя Морской коллегии 
России Николая Патруше-
ва, предприятия отрасли 
оснащаются высокотех-
нологичным оборудова-
нием, внедряются инно-
вационные технологии и 
современные методы про-
ектирования. «Важно обе-
спечить дальнейшее на-
ращивание компетенций 
отечественных произво-
дителей, сформировать 
единое информационное 
пространство на основе ти-
повых унифицированных 
программно-технических 
решений», — считает Ни-
колай Патрушев.

Ответственным за испол-
нения намеченной програм-
мы по строительству судов 
назначено министерство 
промышленности и торгов-
ли РФ.

В ИНТЕРЕСАХ РОССИИ
 Фото с сайта ОСК

Утверждены задачи по строительству судов на ближайшие шесть лет. 
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МАРШРУТ ЗА 
НЕСКОЛЬКО МИНУТ
Цифровые технологии сокращают время построения маршрутов 
по Севморпути.

Единая платформа цифро-
вых сервисов (ЕПЦС) на 

Северном морском пути за-
работает в начале 2025 года.

Посредством цифровых 
инструментов и сервисов, 
предлагаемых платформой, 
судовладельцы смогут рабо-
тать непосредственно с гос- 
корпорацией «Росатом», 
а именно с тремя ее основны-
ми предприятиями на Сев-
морпути: ФГУП «Атомфлот», 
ФГУП «Гидрографическое 
предприятие» и ФГБУ «Глав 
Севморпуть». Платформа 
входит в создаваемую Рос- 

атомом экосистему, которая 
объединяет еще и портовые 
измерительные комплексы, 
беспилотники, фонд данных. 
Об этом рассказал директор 
центра «Дирекция «Цифро-
вая Арктика» АО «Гринатом» 
Павел Христенко.

Система обеспечивает 
построение маршрута суд-
на по СМП за 5‒7 мину т 
(ранее это занимало часы). 
ЕПЦС использует все воз-
можные источники инфор-
мации: помимо спутников, 
это буи, бортовые и другие 
системы.

В состав ЕПЦС входят де-
вять подсистем, в том числе 
навигационно-гидрографиче-
ское обеспечение судоходства, 
управление мореплаванием, 
безопасность судоходства. 
В рамках сервисов применены 
технологии искусственного 
интеллекта для распознава-
ния спутниковых снимков.

Всего в рамках ЕПЦС пла-
нируется реализовать 34 сер-
виса, на первом этапе будут 
доступны 27 из них. Второй 
этап развития ЕПЦС плани-
руется запустить в течение 
2025 года.

Фото из Telegram-канала ФГУП «Атомфлот»

ОТ ДЕКАРБОНИЗАЦИИ 
НЕ УПЛЫТЬ
Разработан проект механизма 
определения взносов по выбросам ПГ для 
мировой судоходной отрасли.

Международная пала-
та судоходства (ICS) 

присоединилась к прави-
тельствам 47 стран и пред-
ставила совместный текст 
для принятия механизма 
ценообразования на выбро-
сы парниковых газов (ПГ) 
с судов на заключительном 
этапе обсуждений в Между-
народной морской организа-
ции (IMO, ИМО).

Механизм разработан для 
достижения цели нулевого 
уровня выбросов ПГ от меж-
дународного судоходства 
к 2050  году. Совместный 
текст поддержали Греция, 
Япония, Южная Корея и Ве-
ликобритания, крупнейшие 
в мире государства флага, 
включая Багамские Остро-
ва, Либерию, Маршалловы 
Острова и Панаму, все го-
сударства ЕС, африканские 
страны, малые островные 
государства Карибского бас-
сейна и Тихого океана.

В документе содержится 
сводный нормативный текст 
для поправок к Конвенции 
МАРПОЛ, в соответствии 
с  которыми судоходные 
компании, эксплуатиру-
ющие суда в международ-
ных рейсах, будут обязаны 
перечислять в расчете на 
тонну CO2 взносы в новый 
Фонд реализации стратегии 
ИМО по парниковым га-
зам. Основной целью этого 
обязательного сбора станет 

сокращение разрыва в стои-
мости между топливом с ну-
левым или почти нулевым 
выбросом ПГ (например, 
«зеленый» метанол, аммиак 
и водород) и обычным судо-
вым топливом. Полученный 
доход будет использоваться 
для финансового стиму-
лирования производства 
и внедрения экологичного 
топлива и для ежегодного пе-
ренаправления миллиардов 
долларов США в качестве 
поддержки усилий развива-
ющихся стран по сокраще-
нию выбросов ПГ в морском 
судоходстве.

Это предложение будет 
рассмотрено на 18-м со-
вещании межсессионной 
рабочей группы по сокра-
щению ПГ 17‒21 февраля 
2025 года. Если поправки 
к МАРПОЛ будут одобрены 
ИМО в апреле 2025 года, они 
вступят в силу по всему миру 
в начале 2027 года, а ежегод-
ные взносы по выбросам ПГ 
с судов начнут взиматься 
в 2028 году.

В своем комментарии ге-
неральный секретарь ICS 
Гай Платтен отметил, что 
совместный текст, предло-
женный широкой коали-
цией, является прагматич-
ным решением и наиболее 
эффективным способом 
стимулирования быстрого 
энергетического перехода 
в судоходстве.

ПО ВОДЕ!
Популярность речных круизов растет.

Среди россиян растет популяр-
ность отдыха на воде. Всего по 

внутренним водным путям (ВВП) 
России в навигацию 2024 года пе-
ревезено более 11 млн человек, что 
на 3,8% больше, чем в 2023 году. 
Перевозки осуществлялись по 411 
маршрутам. Объем перевозок по 
туристским маршрутам превысил 
420 тыс. человек. На ВВП страны экс-
плуатируются порядка 100 круизных 
судов в Европейской части и 7 судов 
на реках Сибири и Дальнего Востока.

В частности, через канал имени 
Москвы в 2024 году перевезли около 
3,3 млн пассажиров. По сравнению 

с прошлым годом пассажиропоток 
вырос на 22,6%,  отметили в мини-
стерстве транспорта России.

В рамках проекта возрождения 
скоростных межрегиональных 
речных пассажирских перевозок 
определены 12 субсидируемых 
маршрутов в трех субъектах: Ни-
жегородская область, Татарстан 
и Чувашия.

Также в 2024 году Росморречфлот 
заключил 12 соглашений с региона-
ми по развитию местных пассажир-
ских перевозок, включая существу-
ющие и перспективные маршруты 
на внутренних водных путях. Фото с сайт Росморречфлота
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Компания «Совкомфлот» 
предлагает сформиро-

вать долгосрочный источ-
ник инвестиций в развитие 
российского судостроения 
и судоходства. Об этом на 
XIV Международном фо-
руме «Арктика: настоящее 
и будущее» сообщил заме-
ститель генерального ди-
ректора ПАО «Совкомфлот» 
Юрий Цветков.

«Для формирования дол-
госрочного источника ин-
вестиций в строительство 
судов на российских верфях 

необходимо законодательно 
закрепить приоритетный 
доступ российских перевоз-
чиков к экспортной грузовой 
базе, в том числе в рамках 
арктических проектов. В на-
стоящее время соответству-
ющий законопроект нахо-
дится в Госдуме. Он прошел 
первое чтение. Надеемся на 
скорейшее его принятие», —  
сказал Юрий Цветков.

При этом он отметил, что 
высоких темпов развития 
отечественного судостро-
ения и  беспрецедентных 

мер поддержки, которые 
предпринимает государство, 
в ближайшей перспективе 
может оказаться недостаточ-
но, чтобы удовлетворить по-
требность российской тор-
говли в транспортном флоте, 
в том числе арктическом. По 
мнению спикера, необходи-
мо выстраивать тесное вза-
имодействие с зарубежными 
партнерами России, чтобы 
решить задачи, поставлен-
ные в рамках федерального 
проекта «Большой Северный 
морской путь» (БСМП).

МОЖЕМ СТРОИТЬ БЫСТРЕЕ
Балтийский завод сократил сроки 
строительства атомоходов проекта 22220 
с 7 до 5 лет.

Российским судостроите-
лям удалось сократить 

цикл строительства универ-
сальных атомных ледоколов 
(УАЛ) проекта 22220 с семи 
до пяти лет даже в условиях 
санкционных ограничений. 
Об этом в рамках XIV Меж-
дународного форума «Ар-
ктика: настоящее и будущее» 
сообщил технический ди-
ректор «Балтийского завода» 
Игнатий Воденников.

Он напомнил, что к на-
стоящему времени верфь 
уже построила серию та-
ких ледоколов —  «Арктика», 
«Сибирь» «Урал». Сейчас 
в производстве еще 4 ледоко-
ла этого проекта: «Якутия», 
«Чукотка», «Ленинград» 
и «Сталинград».

«Для строительства голов-
ного ледокола проекта 22220 
на Балтийском заводе потре-
бовалось порядка 7 лет. За 
время строительства этой 
серии ледоколов к настоя-
щему времени нам удалось 
добиться сокращения цик-
ла строительства на 2 года. 
В этом году мы передаем 
заказчику ледокол «Якутия» 
в соответствии с контракт-
ными сроками, хотя это было 
непросто, так как импортные 
поставщики материалов 
и комплектующих отказа-
лись от выполнения даже 
заключенных контрактов, 
по которым были выплачены 
авансы. Это поставило нас 
в достаточно затруднитель-
ное положение», —  вспомнил 
Игнатий Воденников.

По его словам, решить 
проблему удалось общими 

усилиями. «Нам помогали 
все предприятия нашего 
контура, наша наука, наши 
проектанты. Отдельные 
системы, которые раньше 
поставляла финская маши-
ностроительная компания, 
мы заново с нуля спроекти-
ровали и изготовили всего 
за шесть месяцев. То есть на 
самом деле наша страна спо-
собна полностью обеспечить 
себя комплектующими. Это, 
наверное, просто вопрос вре-
мени», —  считает Игнатий 
Воденников.

При этом он признал, что 
отдельное оборудование 
на ледоколе «Якутия» было 
закуплено в дружествен-
ных странах, что было про-
диктовано необходимостью 
сдать ледокол в контрактные 
сроки. «Мы не смогли заме-
нить все по одной простой 
причине —  мы были очень 
сжаты по срокам. На следу-
ющих ледоколах серии доля 
отечественных СКО будет 
увеличиваться», —  рассказал 
Игнатий Воденников.

УАЛ проекта 22220 яв-
ляются самыми большими 
и мощными ледокольными 
судами в мире. Они пред-
назначены для обеспечения 
круглогодичной навигации 
в западном районе Арктики. 

Ледокол «Якутия», фото пресс-службы ОСК

Игнатий Воденников, фото «Водного 
транспорта» 

ВЫХОД РЕЧНЫХ СУДОВ В МОРСКИЕ 
АКВАТОРИИ УРЕГУЛИРУЮТ
Минтранс подготовит соответствующие распоряжения.

Данные о районах плава-
ния судна предлагается 

внести в судовые классифи-
кационные свидетельства 
(при соответствии техниче-
ского состояния судна). Об 
этом министр транспорта 
Роман Старовойт сообщил, 
отвечая на поступившие 
в адрес Минтранса обраще-
ния судовладельцев, работ-
ников и экспертов транс-
портного комплекса.

Сейчас суда внутреннего 
плавания, осуществляющие 
пассажирские перевозки, 
при заходе, например, в ак-
ваторию морского порта 
Астрахань должны иметь 
лицензирование по двум 
видам деятельности: пере-
возки пассажиров морским 
транспортом и перевозки 
пассажиров внутренним 
водным транспортом, а так-
же договоры страхования 

по обязательному страхо-
ванию гражданской ответ-
ственности перевозчика за 
причинение при перевоз-
ках вреда жизни, здоровью 
и имуществу пассажиров, 
как для морских судов. Такой 
порядок затрудняет работу 
судовладельцев.

По словам Роман Старо-
войта, для решения данного 

вопроса также предлагается 
утвердить распоряжением 
Минтранса России разъяс-
нения в части того, что судно 
внутреннего плавания оста-
ется таковым при переходе 
из одного водного бассейна 
в другой и не меняет свой 
статус на «морское судно» при 
плавании в бассейнах, захва-
тывающих морские районы.

Фото из Telegram-канала Минтранса

НОВЫЙ ЗАКОН ПРИВЛЕЧЕТ 
ИНВЕСТИЦИИ В СУДОСТРОЕНИЕ
Он должен обеспечить российским перевозчикам приоритетный 
доступ к экспортной грузовой базе.

Фото из Telegram-канала Совкомфлота
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СЕВМОРПУТЬ 

FESCO

СЕВЕРНЫЙ ЗАВОЗ 

ХОРОШИЙ ГОД СЕВЕРНОГО 
МОРСКОГО ПУТИ 
В 2024 году на маршруте поставлены новые рекорды.

Грузопоток по Северному 
морскому пути (СМП, 

Севморпуть) за 2024 год 
составил 37 893 531,9 тонн, 
что превышает предыду-
щий рекордный результат 
более чем на 1,6 млн тонн.  
Такие данные сообщила 
пресс-служба госкорпора-
ции «Росатом».

Кроме того, за прошедший 
год было совершено рекорд-
ное количество транзитных 
рейсов — 92, а также постав-
лен рекорд по транзитным 
грузам — более 3 млн тонн. 
Это почти в полтора раза 
больше, чем в 2023 году.

Отмечается, что в 2024 
году выросла востребован-
ность и безопасность СМП. 
Всего с начала года специ-
алисты «ГлавСевморпути» 
рассмотрели 1312 заявлений 
на плавание в акватории 
СМП, все они — удовлет-
ворены. Это рекордный по-
казатель за всю историю 
действия разрешительного 
порядка плавания (до этого 
максимальное количество 
выданных за календарный 

год разрешений составляло 
1228 единиц). 

Генеральный ди-
ректор госкорпо-
рации «Росатом» 

Алексей Лихачев: 
«Год 65-летия атомного ле-
докольного флота стал не 
только годом очередных 
рекордов в грузоперевозках. 
В январе мы заложили ледо-
кол «Ленинград», в ноябре 
спустили на воду «Чукотку». 
Значимость обоих событий 
для страны подчеркивало 
участие президента России 
Владимира Путина. Бук-
вально за несколько дней до 
Нового года был поднят флаг 
на ледоколе «Якутия». Еще 
один важный для нас итог 
2024 года — концепция Боль-
шого Северного морского 
пути получила поддержку 
руководства страны, эта кон-
цепция определит всю нашу 
дальнейшую работу в Аркти-
ке на ближайшие десятиле-
тия. Нам предстоит создать 
новый транспортный кори-
дор — от Калининграда до 
Владивостока со всей сопут-

ствующей инфраструктурой 
и увязанностью с речными 
портами и железнодорож-
ным транспортом».  

С 2018 года, когда пра-
вительство РФ наделило 
«Росатом» полномочиями 
инфраструктурного опера-
тора Севморпути, корпора-
ция курирует федеральный 
проект «Развитие Северного 
морского пути», а также уча-
ствует в реализации плана 
развития СМП до 2035 года 
и инициативы социально- 
экономического развития 
Российской Федерации до 
2030 года «Круглогодичный 
Северный морской путь».

Одна из стратегических 
целей госкорпорации «Рос- 
атом» — сделать СМП эффек-
тивной транспортной арте-
рией, связывающей Европу, 
Россию и Азиатско-Тихооке-
анский регион. Сейчас раз-
рабатывается федеральный 
проект по развитию Большого  
Северного морского пути —  
транспортного коридора от 
Санкт-Петербурга и Кали-
нинграда до Владивостока.

Фото из Telegram-канала Росатома

ВНИМАНИЕ!  
СЕВЕРНЫЙ ЗАВОЗ! 
Правительство прорабатывает 
комплекс мер для повышения качества 
и эффективности социальных 
грузоперевозок.

Объем cеверного завоза 
в 2025 году ожидается 

на уровне 2024 года — около 
3,4 млн тонн.  Об этом в ходе 
Стратегической сессии по 
вопросам управления север-
ным завозом в Российской 
Федерации «Северный завоз: 
надежно, быстро, доступно» 
сообщил первый замести-
тель министра России по 
развитию Дальнего Востока 
и Арктики Гаджимагомед 
Гусейнов.  

Кроме того, он рассказал, 
что финансирование объ-
ектов опорной транспор-
тно-логистической инфра-
структуры северного завоза 
с 2026 года планируется до-
вести до 100% от установлен-
ных нормативов. На данный 
момент в инфраструктуру 
входит 346 объектов, вклю-
чая более 20 морских портов.

Минвостокразвития Рос-
сии совместно с регионами и 
профильными ведомствами 
также намерено прорабо-
тать меры поддержки ком-
паний, доставляющих грузы 
в рамках северного завоза.  
В первую очередь речь идет 

о субсидировании процент-
ных ставок по кредитам и 
снижении административ-
ных барьеров для судоход-
ства по внутренним водным 
путям (ВВП). 

«Есть ряд предложений 
о снижении администра-
тивных барьеров в части 
судоходства, функциониро-
вания внутренних водных 
путей. Предлагаем Мин-
трансу, Росморречфлоту 
совместно с нами посмо-
треть, где это возможно, 
с обеспечением, конечно, 
безопасности судоходства 
снять такие барьеры», — 
сказал замминистра.

Для обеспечения перево- 
зок грузов в рамках северного 
завоза в России планируется 
создать единого морского 
оператора. В начале он будет 
работать в пилотном режи-
ме на территории Чукотки.  
В будущем проект также 
предполагается расширить 
на Архангельскую, Мурман-
скую, Магаданскую, Саха-
линскую области, Красно-
ярский и Камчатский края, 
Республику Саха (Якутию).

Северный завоз — это 
комплекс мероприятий по 
регулярному снабжению жи-
телей территорий Крайнего 
Севера и приравненных к 
ним местностей жизненно 
важными товарами. На се-
годняшний день в северном 
завозе участвует 21 регион, 
170 муниципальных обра-
зований и почти 3 тыс. насе-
ленных пунктов. Грузы, пред-
назначенные для северного 
завоза, имеют приоритет в 
перевозке. Грузоперевозки 
по северному завозу в 2024 
году составили 3,4 млн тонн.

Фото из Telegram-канала FESCO

Гаджимагомед Гусейнов, фото предо-
ставлено оргкомитетом

Транспортная группа 
FESCO (предприятие в 

контуре управления госкор-
порации «Росатом») приоб-
рела 6 тыс. двадцатифутовых 
и 10 тыс. сорокафутовых 
сухих контейнеров суммар-
ной вместимостью 26 тыс. 
TEU. Контейнерный парк в 
управлении теперь составля-
ет более 200 тыс. TEU. 

На конец 2022 года в управ-
лении FESCO находилось 
около 130 тыс. TEU. Таким 
образом, за два года кон-
тейнерный парк группы уве-
личился примерно на 55%. 
Количество фитинговых 

платформ, которыми опе-
рирует компания, в 2024 
году достигло почти 15 тыс. 
единиц.

«Увеличивая контейнер-
ный парк, мы в первую оче-
редь обеспечиваем ритмич-
ность и скорость работы 
наших экспортных и импорт-
ных сервисов. Регулярный 
рост парка позволяет нам 
хранить достаточный сток 
контейнеров в различных 
локациях, как в России, так 
и в других странах, что осо-
бенно важно с учетом рас-
ширения географии бизнеса 
FESCO. В 2025 году планиру-

ем продолжить программу 
наращивания и обновления 
контейнерного парка груп-
пы, предварительно запла-
нировали строительство 
еще 18 тыс. TEU», — заявил 
вице-президент по линей-
но-логистическому дивизи-
ону FESCO Герман Маслов.

НОВЫЕ КОНТЕЙНЕРЫ
Контейнерный парк FESCO по итогам 2024 года превысил  
200 тыс. TEU.

Фото предоставлено пресс-службой FESCO
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РЕЧНЫЕ ПЕРЕВОЗКИ ОПАСНЫЕ ГРУЗЫ 

ПРОШЕДШИЙ ГОД КАК ОРИЕНТИР
Енисейское и Ленское речные пароходства поставили цели  
на 2025 год. 

Красноярский речной и 
Лесосибирский порты 

(дочерние общества Енисей-
ского речного пароходства, 
ЕРП) полностью выполнили 
свои производственные пла-
ны, отработав в навигацию 
2024 года более 1,78 млн тонн 
грузов. Грузооборот Крас-
ноярского речного порта, 
составил 684 тыс. тонн, что 
примерно соответствует 
уровню прошлого года, Лесо-
сибирского — 1,1 млн тонн. 

В Красноярском речном 
порту в течение года велись 
плановые и капитально-вос-
становительные ремонты 
портальной техники, при-
обретались современные 
грузозахватные приспосо-
бления. Предприятие полу-
чило тракторы с навесным 
оборудованием, трактор на 
гусеничном ходу, вилочные 
и фронтальные погрузчики, 
станочное оборудование. 
Прогнозируемый на 2025 год 
грузооборот сохранится на 
уровне текущего года, сооб-
щила пресс-служба ЕРП.

В Лесосибирском порту ос-
новной объем традиционно 
прошел через грузовой район, 
где было перевалено 840 тыс. 
тонн, еще 220 тыс. тонн, в 
основном леса, переработано 

плавкранами, 41 тыс. тонн —  
в нефтеналивном районе. На 
следующий год прогнозиру-
ются такие же показатели. 
На предприятии также ре-
монтировали перегрузочное 
оборудование, здания, соору-
жения, площадки, обновляли 
основные фонды.

Ленское объединенное 
речное пароходство (ПАО 
«ЛОРП») в навигацию 2024 
года перевезло 1,2 млн тонн 
коммерческих грузов, вклю-
чая 353 тыс. тонн нефтена-

ливных и 868 тыс. тонн сухих 
грузов.

«Несмотря на сложности 
этого года, предприятие вы-
полнило план по завозу грузов 
в установленные сроки», —  
подчеркнул глава Якутии 
Айсен Николаев.

На 2025 год запланирован 
рост основных производ-
ственных показателей: объем 
перевозок увеличится на 
10,7%, грузооборот — на 8,5%.  

Айсен Николаев поручил 
правительству региона в рам-
ках реализации инвестици-
онной программы «Обнов-
ление флота ПАО «ЛОРП» 
на период до 2030 года» и 
загрузки мощностей Жатай-
ской судоверфи, которую 
планируется ввести в 2025 
году, предусмотреть субси-
дии на обновление флота.

Фото предоставлено пресс-службой ЕРП

Фото предоставлено пресс-службой ЕРП

«Оборонлогистика» впер-
вые перевезла морем из Ка-
лининградской области на 
основную территорию Рос-
сии груз 7-го класса опас-
ности. Источник ионизи-
рующего излучения от раз-
ряженного медицинского 
гамма-терапевтического 
аппарата транспортиро-
вался в двух сверхпрочных 
защитных изолирующих 
транспортно-упаковочных 
комплектах (один в другом). 
Особое внимание было уде-
лено размещению и крепле-
нию груза на палубе судна. 

Доставка выполнена в 
соответствии с лицензи-
ей, выданной Федеральной 
службой по экологическому, 
технологическому и атом-
ному надзору ООО «ОБЛ- 
Шиппинг» (дочерняя ком-

пания «Оборонлогистики»). 
Для перевозки судно доуком-
плектовали дополнитель-
ным оборудованием, члены 
экипажа прошли специаль-
ную подготовку, обучение 
и инструктаж, рассказали в 
компании.

Ранее Ростехнадзор выдал 
ООО «ОБЛ-Шиппинг» ли-
цензию на право перевозки 
радиоактивных веществ на 
морских судах в октябре 
2024 года сроком на пять 
лет. Таким образом, ком-
пания получила возмож-
ность перевозить на судах 
содержащее радионуклиды 
оборудование, необходимое 
для медицинских целей, раз-
работки морского шельфа, 
ведения геологоразведки и 
применения в других сфе-
рах. 

Фото из Telegram-канала Айсена Николаева

ОТВЕТСТВЕННЫЙ РЕЙС 
ИЗ КАЛИНИНГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ
Для перевозки радиоактивного 
груза судно «Оборонлогистики» 
доукомплектовали специальным 
оборудованием.

КОНГРЕСС
«ГИДРОТЕХНИЧЕСКИЕ 
СООРУЖЕНИЯ 
И ДНОУГЛУБЛЕНИЕ»8
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ЛЕДОКОЛЫ РОСМОРРЕЧФЛОТ

ПРОЕКТИРОВАНИЕ

В НАЧАЛЕ 
ДЛИННОГО ПУТИ
На атомном ледоколе «Якутия» поднят 
государственный флаг.

На Балтийском заводе 
ОСК состоялась торже-

ственная церемония подня-
тия государственного флага 
на универсальном атомном 
ледоколе «Якутия», по-
строенном по заказу ФГУП 
«Атомфлот». В церемонии 
принял участие президент 
России Владимир Путин.

Судно стало четвертым по 
счету и третьим серийным, 
построенным на заводе по 
проекту 22220. От своих 
предшественников «Яку-
тия» отличается тем, что на 
ней проведены масштабные 
мероприятия по импортоза-
мещению.

Оборудование и комплек-
тующие ледокола в сжатые 
сроки заменены на отече-
ственные. Благодаря вне-
дренным на заводе новым 
элементам производствен-
ной системы значительно 
сократилось время строи-
тельства атомохода.

«Позади —  четыре с по-
ловиной года интенсивной 
работы большой команды 
судостроителей, инжене-
ров и ученых. Работа велась 
в сложных условиях, вызван-
ных пандемией и внешним 
давлением. Санкционные 
ограничения, с которыми мы 
столкнулись, не помешали 
нам обеспечить качествен-
ное и своевременное стро-
ительство заказа», —  заклю-
чил первый заместитель ге-
нерального директора ОСК 
Андрей Бузинов.

Корпус судна изготовлен 
из прочной, устойчивой 
к коррозии стали и защи-
щен от образования наледи 
и налипания льда. Ледокол 
может пробивать дорогу во 
льдах толщиной до 3 метров. 
Ядерная энергетическая 
установка «Якутии» состоит 
из двух водо-водяных ядер-
ных реакторов «РИТМ-200», 
разработанных в России. 

Тепловая мощ-
ность каждого 
ректора состав-
ляет 175 МВт, 
срок службы —  
40 лет.

«Хочу по-
б л а г о д а р и т ь 
всех, кто вместе 
с нами строил, 

проводил пуско-наладочные 
работы и испытывал ледокол 
«Якутия». Это был тяже-
лый и кропотливый труд, 
который сделал нас про-
фессионально сильнее. Мы 
продолжаем строительство 
серии. Балтийский завод со 
своим детищем не прощает-
ся, мы будем помогать Атом-
флоту его эксплуатировать, 
обеспечивать запчастями, 
производить обслуживание. 
Также благодарю за оказан-
ное доверие Росатом и ОСК. 
Балтийцы свою работу вы-
полнят, мы достроим серию 
в назначенные сроки. Кол-
лектив завода готов взяться 
за реализацию новых ам-
бициозных проектов, в том 
числе за строительство более 
мощных надводных судов 
с ядерной энергетической 
установкой», —  сказал ге-
неральный директор Бал-
тийского завода Александр 
Коновалов.

Закладка ледокола «Яку-
тия» состоялась 26  мая 
2020 года, спуск на воду —  
22 ноября 2022 года.

Ледоколы проекта 22220 —  
самые большие и мощные 
в мире. Их главная задача —  
обеспечение круглогодич-
ной навигации в западном 
районе Арктики. В насто-
ящее время успешно экс-
плуатируются три ледокола, 
построенные на Балтийском 
заводе: «Арктика», «Сибирь» 
и «Урал».

Фото с сайта ОСК

НОВЫЕ СУДА РОСМОРРЕЧФЛОТА
В минувшем году обновлен дноуглубительный, буксирный 
и другой вспомогательный флот агентства.

Флот подведомственных 
предприятий Росмор-

речфлота пополнился 21 
судном в 2024 году, говорится 
в сообщении агентства. Так, 
было завершено строитель-
ство высокопроизводитель-
ного несамоходного земсна-
ряда проекта FPDG3 «Нико-
лай Русанов». Головное судно 
серии из трех земснарядов, 
предназначенное для раз-
вития Волго-Каспийского 
морского судоходного ка-
нала, вошло в группировку 
дноуглубительного флота 
ФГУП «Росморпорт». Кроме 
того, введены в эксплуата-
цию сборщики льяльных вод 
«Копорье» и «Коппи» для ра-
боты в Усть-Луге и в Ванино 
соответственно.

Мурманский филиал Мор-
спасслужбы принял два ар-
ктических буксира «Тиман» 
и «Тепсей» для работы на 
трассах Северного морского 
пути.

Всего в серию этого проек-
та NE025 входит пять судов. 
В настоящий момент два бук-
сира находятся на переходе 
в порт приписки Петропав-
ловск-Камчатский с запла-
нированной сдачей в марте 
2025 года. Еще один буксир 
пополнит Архангельское 
подразделение службы летом 
этого года. Строительство 
ведется по федеральному про-
екту «Северный морской путь» 
комплексного плана модер-
низации и расширения маги-
стральной инфраструктуры.

В навигацию 2024 года но-
вое промерное судно проекта 
RDB66.62 «Горлица» присту-
пило к работе в администра-
ции «Амурводпуть». 7 судов 
данного проекта успешно 
обеспечивают съемочные 
и промерные работы в реч-
ных бассейнах страны, начи-
ная с 2022–2023 годов.

Завершено строительство 
трех несамоходных земле-

сосов проекта 4395: «То-
бол», «Александр Логачев», 
«Амурский-203». Суда по-
полнили дноуглубительный 
флот бассейновых админи-
страций внутренних водных 
путей и предназначены для 
разработки шаландно-рефу-
лерным способом различных 
видов грунтов, дноуглубле-
ния на акваториях и судо-
ходных путях, намыва дамб.

Обстановочное судно 
«Путейский-37» не только 
завершило серию из 10 су-
дов, но и стало 100-м суд-
ном, построенным в рамках 
программы «Обновление 
обслуживающего флота» 
федерального проекта «Вну-
тренние водные пути» го-
сударственной програм-
мы Российской Федерации 
«Развитие транспортной 
системы».

Для контроля состояния 
судового хода на внутренних 
водных путях в 2024 году за-
вершено строительство че-
тырех обстановочных судов 
проекта 3050.1А: «Казарка», 
«Стерх», «Чибис», «Кре-
чет». В 2025 году завершится 
строительство 9 судов этой 
серии.

Кроме того, семь земсна-
рядов различных проектов 
для администраций бас-
сейнов внутренних водных 
путей построены по заказу 
ГТЛК с использованием ме-
ханизма льготного лизинга.

Фото с сайта Росморречфлота

Конструкторское бюро 
«Алмаз» Объединенной 

судостроительной корпо-
рации (ОСК) разработало 
новые проекты судов на базе 
реализованного Адмирал-
тейскими верфями ОСК па-
трульного корабля ледового 
класса Arc7 проекта 23550 
«Иван Папанин». Они были 
впервые продемонстриро-
ваны в ходе XIV Междуна-
родного форума «Арктика: 
настоящее и будущее» име-
ни Артура Чилингарова.

Первый проект —  экспе-
диционное судно, способное 
находиться в автономном 

режиме до 35 суток. Эки-
паж —  55 человек, пасса-
жировместимость —  74 че-
ловека.

Второй проект —  много-
профильная арктическая 
мобильная амбулатория 
(МАМА), оснащенная по-
мещениями для проведения 
экстренных медицинских 
операций.

Проектами предусмотре-
ны вертолетная площадка, 
катер и судно на воздушной 
подушке.

Подчеркивается, что ОСК 
предложила унификацию 
и стандартизацию проект-

ных решений, а также се-
рийное производство на 
отечественной элементной 
базе.

Напомним, ранее на осно-
ве этой же платформы был 
разработан проект аркти-
ческого круизного лайнера 
«Кунашир». Отмечалось, что 
если наладить серийное про-
изводство на имеющейся 
базе, то отправиться в путе-
шествие в Арктику на «Ку-
нашире» можно будет уже 
через 3‒4 года. Полностью 
импортозамещенное судно 
готово принять на борт до 
100 туристов.

ЭКСПЕДИЦИОННЫЕ И МЕДИЦИНСКИЕ 
СУДА ДЛЯ АРКТИКИ
Проекты созданы на базе патрульного корабля «Иван Папанин».

Основные характери-
стики УАЛ «Якутия»: мощ-
ность —  60 МВт (на валах), 
скорость хода —  22 узла 
(по чистой воде), длина га-
баритная —  173,3 м, шири-
на —  34 м, высота —  52 м, 
осадка —  10,5 м/9,03 м, ле-
допроходимость —  до 3 м, 
полное водоизмещение —  
33 540 тонн, назначенный 
срок службы —  40 лет.



При поддержке ГУМРФ 
имени адмирала  

С. О. Макарова 7№ 1
15 января 2025 СУДОСТРОЕНИЕ

ТЕХНИЧЕСКИЙ ФЛОТ ЕНИСЕЙСКОЕ РЕЧНОЕ ПАРОХОДСТВО

НЕЗАМЕНИМЫЙ ПОМОЩНИК 
АТОМНЫХ ЛЕДОКОЛОВ
Судно атомно-технологического обслуживания «Владимир 
Воробьев» придет на смену плавтехбазе «Имандра».

На Балтийском заводе 
Объединенной судо-

строительной корпорации 
(ОСК) состоялась торже-
ственная церемония заклад-
ки многофункционально-
го судна атомно-техноло-
гического обслуживания  
(МСАТО)«Владимир Воро-
бьев».

Многофункциональное 
судно проекта 22770 пред-
назначено для обслужи-
вания атомных энергети-
ческих установок морских 
судов: выгрузки отрабо-
танного ядерного топлива 
из реакторных установок 
и загрузки нового, выдерж-
ки отработавших тепловы-
деляющих сборок и ряда 
других технологических 
операций. Оно будет вы-
полнять полный комплекс 
работ по перезарядке ядер-
ных энергетических уста-
новок атомных ледоколов.

По словам генерально-
го директора ОСК Андрея 
Пучкова, ОСК строит для 
Росатома широкую линейку 
судов для работы в Аркти-
ческой зоне. Среди значи-
мых проектов он упомя-
нул плавучий энергоблок 
«Академик Ломоносов», уже 
обеспечивающий электро-
энергией и теплом потре-
бителей в Певеке, и серию 
ледоколов проекта 22220, 
три из которых работают 
на Севморпути, один гото-

вится к передаче, еще два 
находятся на разных эта-
пах строительства. «Сегод-
ня Балтийский завод ОСК 
приступает к реализации 
важнейшего проекта для 
обеспечения атомного ле-
докольного флота —  стро-
ительству судна «Владимир 
Воробьев». Балтийцы обла-
дают уникальным опытом 
и компетенциями, которые 
позволят им, не сбавляя 
темпов строительства серии 
атомоходов, успешно спра-
виться и с этой задачей», —  
сказал Андрей Пучков.

Генеральный директор 
Балтийского завода Алек-
сандр Коновалов в свою оче-
редь отметил, что новое судно 
выполнит полный комплекс 
работ по перезарядке ядер-
ных энергетических устано-
вок универсальных атомных 
ледоколов и головного атом-
ного ледокола «Россия».

МСАТО «Владимир Во-
робьев» названо в честь 
главного конструктора ЦКБ 
«Айсберг», который являл-
ся одним из авторов воз-
рождения отечественного 
атомного судостроения. 
Под его руководством были 
разработаны универсаль-
ный атомный ледокол про-
екта 22220 и атомный ледо-
кол проекта 10510 «Лидер».

«В России построено 
и эксплуатируется доста-
точное количество ледоко-

лов. Необходимо обновлять 
базу. МСАТО «Владимир 
Воробьев» —  это технологи-
ческое судно обеспечения, 
которое предназначено для 
перегрузки отработанного 
ядерного топлива и загруз-
ки свежего. Технологический 
комплекс по работе с топли-
вом —  уникальная разработ-
ка Росатома, и, что особен-
но важно, в сложившихся 
экономических условиях 
технологический комплекс 
будет полностью российско-
го производства», —  сказал 
технический директор «Бал-
тийского завода» Игнатий 
Воденников.

Контракт между Бал-
тийским заводом и ФГУП 
«Атомфлот» на строи-
тельство МСАТО проекта 
22770 был подписан в мае 
2023 года. Финансирование 
его строительства пред-
полагается по схеме: 50% 
за счет средств бюджета 
РФ, 50% за счет инвестпро-
граммы Росатома. Проект 
22770 разработан АО ЦКБ 
«Айсберг». Резка металла 
для МСАТО проекта 22770 
началась на Балтийском 
заводе в июле 2024 года. 
Сообщалось, что «Влади-
мир Воробьев» будет введен 
в эксплуатацию в 2029 году 
и  заменит плавтехбазу 
«Имандра» проекта 1948 
(введена в эксплуатацию 
в 1980 году).

Фото «Водного транспорта»

РЕМОНТ ПЕРЕД 
НАВИГАЦИЕЙ
В Енисейском речном пароходстве 
рассказали о планах по модернизации 
флота на 2025 год.

Енисейское речное паро-
ходство (ЕРП) в 2025 году 

собирается увеличить затра-
ты на ремонт и модерниза-
цию флота в 1,5 раза —  до 
1,677 млрд рублей.

Планы пароходства на 
2025 год включают заме-
ну главных двигателей на  
8 теплоходах, отопитель-
ные котлы поменяют на 9 
судах, а силовые установки 
дизель-генераторов —  на 
13. Для переклассификации 
в морской разряд модерни-
зируют теплоход, плавкран 
и баржу, еще две баржи реч-
ного класса «Р» будут пере-
ведены в класс «О» (озеро). 
На 2 теплоходах и 10 баржах 
предстоит выполнить капи-
тально-восстановительные 
ремонты.

В компании отмечают 
рост востребованности 
флота, предназначенного 
для работы в морских при-
брежных районах, в связи 
с реализацией проекта «Вос-
ток-Ойл» в Енисейском за-
ливе. С целью наращивания 
флота морских судов ЕРП 
не только модифицирует 
имеющиеся суда, но и при-
обретает новые. В 2024 году 
флот компании пополнился 
4 баржами класса «М-ПР» —  

заключительными в серии 
из 10 судов.

В ходе судоремонтной кам-
пании 2024 года на пред-
приятии, помимо плановых 
текущих и средних ремонтов 
судов, проведены: замена 
главных двигателей на 5 те-
плоходах, капитально-вос-
становительный ремонт  
7 барж, модернизация с по-
следующей переклассифика-
цией для работы в морских 
условиях 3 буксиров-толка-
чей и 2 барж.

Пароходство планирует 
оснастить системами авто-
номного электропитания 
с солнечными модулями все 
нефтеналивные несамоход-
ные суда, имеющие экипажи. 
Две командные баржи, по-
лучившие такое оснащение 
в 2024 году, хорошо заре-
комендовали себя во время 
эксплуатации.

Кроме того, в 2025 году 
ЕРП планирует заказать 
еще одну серию из 10 барж 
морского класса с постав-
кой первых двух из них уже 
в 2026 году.

А в Красноярском судоре-
монтном центре собирают-
ся в этом году приступить 
к строительству нового цеха 
судоремонта.

Фото предоставлено пресс-службой ЕРП
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МОСКВА

ЧЕБОКСАРЫ

САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ

ИВАНОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

МОСКВА ПОДДЕРЖИВАЕТ 
ОРГАНИЗАЦИЮ РЕЧНЫХ 
ПАССАЖИРОПЕРЕВОЗОК
В 2025 году в столице начнет работать 
третий маршрут электросудов.

Московские власти пла-
нируют потратить 

на организацию речных 
пассажирских перевозок 
в 2025 году почти 3,7 млрд 
рублей. В 2026 и 2027 годах 
предлагается направить на 
эти цели еще 3,9 и 3,8 млрд ру-
блей соответственно. Такие 
данные содержатся в бюд-
жете столицы на ближайшие 
три года.

Кроме того, на развитие 
инфраструктуры внутрен-
него водного транспорта 
в следующем году в столич-
ном бюджете закладывает-
ся более 1,57 млрд рублей, 
в 2026-м —  еще 486,3 млн 
рублей.

Как уточнил первый за-
меститель руководителя 
департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Москвы Роман Латыпов, 
в 2025 году на Москве-реке 
планируется запустить тре-
тий маршрут электросудов. 
«Он будет продлением вто-
рого маршрута, то есть будет 
работать в южной части Мо-

сквы. И могу сказать, что уже 
заключен контракт на стро-
ительство 10 судов, которые 
в том числе на этом маршруте 
будут работать», —  приводит 
ТАСС цитату Романа Латы-
пова.

Напомним, первый речной 
маршрут электросудов («Ки-
евский —  Сердце Столицы») 
был запущен на Москве-реке 
20 июня 2023 года, второй 
(«ЗИЛ —  Печатники» длиной 
больше 9 км) открылся в кон-
це сентября 2023 года. С от-
крытием новых причалов 
«Парк Фили» и «Береговой» 
в июне 2024 года протяжен-
ность первого маршрута воз-
росла почти вдвое —  до более 
чем 12 км. В начале 2024 года 
мэр Москвы заявил, что ко-
личество электросудов для 
перевозки пассажиров на 
регулярных речных маршру-
тах к 2030 году планируется 
увеличить до 60, количество 
причалов —  до 67.

В 2024 году на регулярных 
речных маршрутах Москвы 
совершенно более 1,5 млн 
поездок.

Фото из Telegram-канала дептранса Москвы

ПАССАЖИРОВ СТАНОВИТСЯ БОЛЬШЕ
В Самарской области ожидают рост пассажиропотока в связи 
с выходом на маршруты в 2025 году новых судов.

В Самарской области в пе-
риод навигации 2024 года 

речным транспортом было 
перевезено порядка 700 тыс. 
пассажиров. Такие данные 
приводит министерство 
транспорта и автомобиль-
ных дорог региона.

Регулярные перевозки вы-
полнялись по девяти марш-
рутам из Самары и Тольятти, 
в том числе по трем скорост-
ным маршрутам из Самары 
в населенные пункты Ширя-
ево и Винновку.

В навигацию 2025 года 
ожидается рост пассажи-
ропотока в регионе. Так, на 
рейсы из Самары в направле-
нии Ширяево и Рождествено 
выйдут два новых малых 
пассажирских круизных 
судна (МПКС). Вместимость 
данных судов составляет 240 
пассажиров, они имеют класс 
«Лед 20», что позволяет ра-
ботать в межнавигационный 
период по битому льду.

«Приобретение новых су-
дов позволит открыть в на-

вигацию 2025 года новый 
маршрут Самара (Речной 
вокзал) —  Ширяево с со-
хранением существующих 
в 2024 году рейсов. Таким 
образом, между Самарой 
и Ширяево будет курсиро-
вать 8 пассажирских рей-
сов в день. Рост пассажи-
ропотока в направлении 
Ширяево, в том числе за 
счет увеличения турпотока, 
составит за навигацион-
ный период 2025 года более  
50 тыс. человек, а общий пас-
сажиропоток в населенный 
пункт —  более 170 тысяч», —  
рассказали в пресс-службе 
Минтранса Самарской об-
ласти.

Отметим, что до 2027 года 
в  регионе ожидается су-
щественное обновление 
речного пассажирского 
транспорта. По поручению 
губернатора Самарской об-
ласти Вячеслава Федорище-
ва до 2027 года производи-
телем будет поставлено еще 
4 МПКС.

Фото пресс-службы Минтранса Самарской области

БОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫ В ПОРТУ
Чебоксарский речной порт сможет принимать вдвое больше 
судов.

АО «Чебоксарский реч-
ной порт» готово реали-
зовать в 2025‒2028 годах 
инвестиционный проект по 
развитию инфраструктуры 
оценочной стоимостью бо-
лее 4,7 млрд рублей. Про-
ект включает удлинение 
пассажирской причальной 
стенки на 390 м —  до более 
800 м.

«При проектном удли-
нении причальной стенки 
пропускная способность 

порта увеличится вдвое.  
В настоящее время порт од-
номоментно может принять 
не более шести теплохо-
дов, из-за чего 85 теплохо-
дов не смогли причалить 
в Чебоксарах в текущем 
сезоне», — прокомменти-
ровал председатель совета 
директоров Чебоксарского 
речного порта Владимир 
Тимофеев, добавив, что по 
итогам навигации 2024 года 
Чебоксарский речной порт 

принял 728 теплоходов и 
около 103 тыс. пассажиров.

Проект развития также 
включает строительство 
многофункционального 
комплекса зданий и соору-
жений «Речной Бульвар» 
площадью более 21 тыс. кв. м  
для приема и обслуживания 
пассажиров, прибывающих 
водным транспортом. По-
мимо этого, предполагается 
благоустройство прилегаю-
щих территорий.

НА ТЕПЛОХОДАХ В КИНЕШМУ, 
ЮРЬЕВЕЦ И ПЛЕС
Ивановская область приняла за сезон  
на 30% больше круизных судов.

Число круизных судоза-
ходов в Ивановской об-

ласти в туристический нави-
гационный сезон 2024 года 
выросло на 30% —  до 473. 
 За прошедший сезон горо-
да на Волге посетили более  
100 тыс. круизных туристов.

За отчетный период Ки-
нешма приняла 201 тепло-

ход и свыше 26 тыс. гостей. 
В 2023 году в Кинешму при-
было 20 тыс. туристов на  
169 теплоходах.

Юрьевец принял около  
12 тыс. круизных туристов, 
прибывших на 95 теплоходах. 
Это в 3 раза больше показате-
лей 2023 года —  первого после 
возобновления навигации. Фото с сайта правительства Ивановской области

Плес в этом сезоне посе-
тили более 67 тыс. человек 
на 177 теплоходах.

Отмечается, что в 2024 го-
ду возросло число компаний, 
круизные лайнеры которых 
делают остановки в Юрьев-
це, Кинешме, Плесе.

Напомним,  по ито-
гам 2023  года т у рис ти-
ческий поток в  регион 
увеличился на 11%. В те-
чение навигационного 
сезона 2023 года Иванов-
ск ую о блас ть посе тили  
69 тыс. туристов, соверше-
но 282 судозахода.
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ВОЛЖСКИЙ БАССЕЙН НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ

КАЛИНИНГРАД

НАВИГАЦИЯ НА ВОЛГЕ 
В ЦИФРАХ
Через волжские гидроузлы прошли 42 704 
единицы флота

ВВолжском бассейне вну-
тренних водных путей 

(ВВП) за навигацию 2024 года 
перевезли 2,2 млн пассажи-
ров, что на 14,2% больше, 
чем в прошлом году. Об этом 
сообщила пресс-служба Фе-
дерального агентства мор-
ского и речного транспорта 
(Росморречфлот).

За отчетный период судо-
ходные гидротехнические 
сооружения (ГТС) выполни-
ли 21 676 шлюзований, через 
волжские гидроузлы пропу-
стили 42 704 единицы флота. 
Отмечается, что с завершени-
ем реконструкции Городецко- 
го гидроузла будут ликвидиро-
ваны «узкие места» на Волге, 
и пропускная способность 
шлюзов будет только расти.

Навигация 2024 года на-
чалась 1 апреля на Нижней 
Волге и составила 209 суток.

В завершившуюся на-
вигацию администрация 

Волжского бассейна задей-
ствовала 11 земснарядов и  
1 плавкран «ДТ-14». Общий 
объем дноуглубительных 
работ составил почти 5 тыс. 
куб. м.

Общая протяженность 
ВВП в границах Волжско-
го бассейна в навигацию 
2024 года — свыше 9,2 тыс. км, 
включая порядка 4180 км во-
дных путей, открытых для 
судоходства. В  комплекс 
СГТС Волжского бассейна 
входит 49 гидротехнических 
сооружений, в том числе  
15 шлюзов.

Напомним, пассажиропе-
ревозки в Волжском бассейне 
ВВП в навигацию 2023 года 
возросли на 37,9% —  до 2 млн 
человек, грузоперевозки —  
на 4,7%, до 40,6 млн тонн. 
Было совершено 73,7 тыс. 
рейсов, что на 14,3% больше 
по сравнению с предыдущим 
годом.

Фото с сайта Росморречфлота

КРУИЗНАЯ ОБЛАСТЬ
В Нижегородской области в минувшую навигацию работало 
более 40 круизных теплоходов и судов разного класса.

Туристско-экскурсион-
ный поток в сегменте 

речного туризма в Нижего-
родской области в навига-
цию 2024 года увеличился на 
22,6% по сравнению с про-
шлым годом и составил поч-
ти 800 тыс. человек, включая 
круизных туристов и тех, кто 
совершил речные прогулки.

По словам министра ту-
ризма и промыслов региона 
Сергея Яковлева, для Ниже-
городской области речной 
туризм —  одно из приори-
тетных и  перспективных 
направлений в отрасли, в ре-

гионе активно развивается 
речной пассажирский флот, 
открываются новые тури-
стические направления.

«Благодаря государствен-
ной поддержке и частным 
инвестициям нам удается со-
вершенствовать туристиче-
скую инфраструктуру, в том 
числе создавать новые пас-
сажирские суда. Например, 
в июне этого года запустили 
второй теплоход-колесник 
ПСК-180 «Аурум», —  доба-
вил он.

Нижегородская область 
входит в туристическую ма-

кротерриторию «Большая 
Волга», объединяющую 13 
регионов —  от Московской 
области до Астраханской. 
Всего здесь представлено 
семь круизных центров, семь 
круизных операторов и бо-
лее 40 круизных теплоходов 
и судов разного класса.

Фото с сайта правительства Нижегородской 
области

ИЗ ПЕТЕРБУРГА В КАЛИНИНГРАД ЗАПУСКАЮТ ПАРОМ
«Антей» сможет выполнять до 6 круговых рейсов в месяц.

Паром «Антей» с 15 ян-
варя начнет выполнять 

регулярные рейсы в Кали-
нинград из Санкт-Петер-
бурга. Он будет отправлять-
ся с терминала «Морской 
фасад» на Васильевском 
острове.

На борт судно может при-
нять как грузы, так и пас-
сажиров. Причем не обя-
зательно быть водителем 
транспортного средства. 
В путь можно отправиться 
и налегке. Каюты рассчи-
таны на размещение до 150 
человек. 

Оператор паромной линии 
«Трансбизнесконсалтинг» 
(ТБК) сообщил, что при бла-
гоприятных погодных ус-
ловиях планируется шесть 
круговых рейсов в месяц 
между портом Пионерский 
в Калининградской области 
и Санкт-Петербургом. Время 
в пути в одну сторону соста-
вит 38–40 часов.

Также сообщается, что 
организация новой и ре-
гулярной паромной линии 
Санкт-Петербург —Пионер-
ский позволит разгрузить 
терминал в порту Балтийск, 

который принимает желез-
нодорожные паромы и боль-
шие суда.

Напомним, паром «Антей» 
был задействован на линии 
Усть-Луга —  Балтийск, сое-
диняющей Ленинградскую 
и Калининградскую области, 
с мая 2024 года. В августе 
судно выполнило первый 
заход на введенный в эксплу-
атацию пусковой комплекс 
морского терминала в городе 
Пионерском (морской порт 
Калининград), а с декабря 
2024 года начало регулярные 
заходы в Пионерский.

Грузопассажирский паром «Антей» —  универсальное 
двухпалубное судно типа RO-PAX.
Вместимость фур (автомобилей) —  94 (55 ед. на верхней 
палубе, 44 ед. на нижней палубе).
Дедвейт парома —  7 811 МТ.

Фото с сайта Росморречфлота

В ХАБАРОВСКОМ КРАЕ ХОТЯТ ЗАНЯТЬСЯ 
СУДОРЕМОНТОМ
Для инвесторов планируется подготовить необходимую 
площадку и условия.

Губернатор Хабаровского 
края Дмитрий Демешин 

поручил подготовить предло-
жения по созданию в регионе 
целевых индустриальных пар-
ков для развития в них прио-
ритетных отраслей, включая 
судоремонт.

«Даю поручение —  поду-
мать относительно целевых 
индустриальных парков. Мы 
уже ставили задачу, говори-
ли, что у нас должно быть 
несколько индустриальных 
парков. К примеру, мы четко 
понимаем, что есть потреб-
ность судоремонта. Судо-
строение —  это точно одна 
из площадок», —  сказал глава 
региона, добавив, что в Ком-

сомольске-на-Амуре может 
появиться индустриальный 
парк, который будет обеспе-
чивать авиастроительную 
отрасль.

По мнению губернатора, 
такие площадки должны стать 
точками входа инвесторов. 
В пример он привел инду-
стриальный парк «Авангард» 
в Хабаровске, где все места 
заняты производственными 
компаниями. По словам Дми-
трия Демешина, это как раз 
тот случай, когда инвесторы 
выбирают уже готовую пло-
щадку с коммуникациями 
и преференциями. Регион 
«должен готовить такие пло-
щадки, а не звать инвесторов 

в никуда», добавил губерна-
тор.

Напомним, осенью 2024 го-
да Дмитрий Демешин про-
сил оказать господдержку 
развитию пассажирского су-
достроения в регионе. Этот 
вопрос он обсуждал с первым 
вице-премьером РФ Денисом 
Мантуровым. Тогда заявля-
лось, что для обеспечения 
потребности в речных пере-
возках в Хабаровском крае 
и Амурской области будет раз-
работана программа развития 
пассажирского судостроения, 
в рамках которой хабаровские 
предприятия смогут рассчи-
тывать на государственную 
поддержку.
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МОРСКОЙ АРБИТРАЖ
Об особенностях разрешения споров в условиях санкций 
рассказывает старший юрист Verba Legal Анастасия Симонова.

Эксперты отмечают резкий 
рост споров, связанных 

с отказом сторон морских 
перевозок от исполнения 
договора. Во многом это объ-
ясняется тем, что именно по 
этому сектору сильнее всего 
ударило санкционное регули-
рование. Последняя практика 
демонстрирует, что разреше-
ние таких споров с использо-
ванием привычных ранее фо-
румов может быть сопряжено 
с рядом сложностей.

В первую очередь, суще-
ствует риск отказа в приведе-
нии решений арбитражного 
трибунала в исполнение.

Еще одной проблемой ста-
новится поиск независимого 
и беспристрастного арбитра. 
Специфика морских споров 
требует крайне тонкого пони-
мания особенностей морской 
торговли, знания обычаев 
мореплавания, в связи с чем 
нередко в  качестве арби-
тров выбирают не юристов, 
а профессионалов из морской 
индустрии. Специалистов 
с таким опытом крайне мало.

Назначение арбитра из 
страны, которая вводила 
санкционные ограничения 
против Российской Федера-
ции, может быть не только 
неверным стратегическим 
решением, но и увеличивает 
риски отказа в приведении 
решения арбитражного три-
бунала в исполнение.

Развитие сотрудничества 
между Россией, Китаем и Ин-
дией в сфере морских пе-
ревозок, международного 
транзита грузов и освоения 
Северного морского пути 
требует выбора наиболее 
эффективного форума для 
разрешения споров, который 
будет способствовать ста-
бильности и бесперебойному 
функционированию цепочек 
поставок между странами 
БРИКС.

Какие опции существуют 
на данный момент?

Морская арбитражная 
комиссия при Торгово-про-
мышленной палате РФ

Морская арбитражная ко-
миссия при Торгово-про-
мышленной палате РФ была 
основана в 1930 году. Специ-
ализация не ограничивается 
традиционными спорами из 

договоров перевозки грузов, 
фрахтования судов, морско-
го страхования, спасания, 
столкновения между суда-
ми, рыболовецких операций 
и  также включает споры, 
вытекающие из брокерских и  
агентских соглашений, ре-
монта судов, судового ме-
неджмента, осуществления 
промыслов и многообразных 
иных отношений, которые 
возникают в сфере торгово-
го мореплавания. Регламент 
МАК при ТПП РФ был об-
новлен в 2017 году.

Китайская морская арби-
тражная комиссия (Chine- 
se Maritime Arbitration 
Commission)

Была основана в 1959 году. 
Имеет два центральных офи-
са в Пекине и Шанхае и фи-
лиалы в городах Тяньцзинь, 
Чунцин, Гуанчжоу, Сямынь, 
Чжоушань, Хайкоу, Далянь, 
Циндао, арбитражный центр 
в Гонконг SAR, а также отделе-
ния для связи в большинстве 
прибрежных городов. Сто-
рона может выбрать любой 
удобный офис для отправки 
процессуальных документов.

Стоит отметить, что рас-
смотрение морских споров 
также возможно в рамках 
CIETAC —  крупнейшего ар-
битражного института Ки-
тая, который специализи-
руется на международном 
коммерческом арбитраже, 
а также ad hoc (арбитраж, 
созданный сторонами для 
решения конкретного спора).

Индийский международ-
ный центр разрешения мор-
ских споров (IIMDRC)

13 сентября 2024 года на 
20-м заседании Совета по раз-
витию морских государств 
в Гоа было объявлено о соз-
дании первого института 
морского арбитража в Индии 
по инициативе министер-
ства портов, судоходства 
и водных путей (MoPSW) 
совместно с Индийским меж-
дународным арбитражным 
центром (IIAC). Центр откро-
ется в Мумбаи и будет пред-
лагать специализированную 
платформу для разрешения 
морских споров через арби-
траж и медиацию.

Стоит отметить, что ин-
дийские морские компании 

будут обязаны выбирать 
IIMDRC в обход других ино-
странных центров. С одной 
стороны, это будет хорошей 
опцией с точки зрения ней-
тральности. К примеру, если 
спор будет между китайской 
и российской компанией. 
С другой стороны, данный 
арбитражный центр будет 
являться новым, что часто 
вызывает опасения у сто-
рон. Потребуется большое 
количество времени и мар-
кетинговых усилий, чтобы 
арбитражный центр смог 
завоевать репутацию.

Понятно, что при условии 
равенства переговорных воз-
можностей стороны пред-
почтут, чтобы форум был 
расположен на нейтральной 
территории, не в юрисдикции 
истца или ответчика. Именно 
концепция делокализации 
международного коммерче-
ского арбитража обеспечи-
вает доверие к арбитражу 
среди представителей биз-
нес-сообщества, позволяет 
обеспечить прозрачность, 
объективность и  беспри-
страстность процедуры раз-
решения спора.

В этой связи наиболее эф-
фективным выходом стано-
вится рассмотрение морских 
споров в рамках механизма, 
разработанного РСПП со-
вместно с другими арбитраж-
ными институтами стран 
БРИКС. Концепция предла-
гает совместную деятельность 
национальных арбитражных 
институтов в государствах- 
участниках БРИКС по адми-
нистрированию третейского 
разбирательства по унифи-
цированным правилам и еди-
ным стандартам. Возможной 
опцией могло бы стать со-
здание на этой базе морской 
арбитражной комиссии, куда 
вошли бы ведущие эксперты 
по морскому арбитражу из 
стран БРИКС. Это позво-
лит обеспечить эффективное 
разрешение споров и будет 
способствовать укреплению 
и дальнейшему развитию со-
трудничества между государ-
ствами. Арбитры из морских 
арбитражных комиссий стран 
БРИКС смогут обмениваться 
опытом в юрисдикциях, где 
уже имели опыт, собирать 

релевантную практику, соз-
давать рабочие группы для 
совершенствования правово-
го регулирования, оперативно 
разрешать возникающие на 
практике проблемы.

Именно создание свое- 
образной «наднациональ-
ной надстройки» способно 
обеспечить баланс, кото-
рый позволит рассматри-
вать такие споры в условиях 
независимости и беспри-
страстности и защитит от 
потенциальных злоупотре-
блений со стороны одной 
национальной юрисдик-
ции.

Кроме этого, к преиму-
ществам подобного режима 
относят:

• сокращение расходов 
на арбитраж (высокие ар-
битражные сборы, установ-
ленные в большинстве ин-
ститутов, а также сложности 
с оплатой нередко ограничи-
вают стороны в реализации 
права на защиту);

• развитие регулирова-
ния института арбитража 
в странах БРИКС (обращение 
к арбитражному институту 
третьего государства не дает 
развивать систему арбитража 
в государствах —  участниках 
БРИКС; не дает возможности 
в полной мере задействовать 

юристов и арбитров данного 
государства);

• существенное снижение 
геополитических и санкци-
онных рисков;

• развитие экономики, по-
вышение инвестиционной 
привлекательности экономик 
государств —  участников 
БРИКС для внешних и вну-
тренних инвесторов;

• возвращение националь-
ных компаний в юрисдикцию 
государств БРИКС для разре-
шения споров из зарубежных 
институтов.

Также стоит отметить, что 
специфика морского арби-
тража однозначно требует 
выделения отдельной ко-
миссии.

Старший юрист Verba Legal Анастасия 
Симонова
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НАУКА

РС

КАДРЫ

ОБЩЕЕ ВАЖНОЕ ДЕЛО ФЛОТ БУДУЩЕГО ЖДЕТ 
СВОИХ СТРОИТЕЛЕЙНа базе астраханских верфей ОСК создан Каспийский научный 

центр судостроения. Подготовку кадров для российского 
судостроения необходимо увеличить 
вдвое.Предприятие ОСК Юж-

ный центр судострое-
ния и судоремонта (ЮЦСС) 
и Каспийский институт мор-
ского и речного транспорта 
имени генерал-адмирала 
Ф. М. Апраксина (КИМРТ) 
подписали соглашение о соз-
дании «Каспийского научно-
го центра». Стороны в пар-
тнерстве займутся разработ-
кой совместных программ, 
направленных на подготовку 
высококвалифицированных 
специалистов в области су-
достроения.

Подписи под документом 
поставили директор КИМРТ 
Ольга Карташова и глава 
Южного центра Сергей Ка-
рачков.

В учебный план вуза вне-
сут изменения, которые 
позволят организовать те-

оретические и практиче-
ские занятия на территории 
судостроительного завода 
с привлечением специали-
стов ЮЦСС. Студенты смо-
гут получить практический 
опыт и углубленные знания 
о современных технологиях 
в судостроении. «Каспий-

ский научный центр судо-
строения и судоремонта» 
также планирует проводить 
совместные прикладные 
научные исследования в об-
ласти инновационных тех-
нологий.

«Создание «Каспийского 
научного центра судострое-
ния и судоремонта» является 
важным шагом к развитию 
судостроительной отрасли 
в регионе, обеспечивающим 
необходимую связь между 
наукой и производством. 
В  будущем центр станет 
не только площадкой для 
практического обучения, 
но и  важным исследова-
тельским центром, кото-
рый будет способствовать 
внедрению инновационных 
технологий в современное 
производство», —  добавля-
ется в сообщении вуза.

Фото из Telegram-канала ЮЦСС

Строительство новых 
судов и обновление фло-

та —  одна из важнейших 
задач страны на ближай-
шее время. Модернизация 
верфей и возведение новых 
потребуют и большего числа 
специалистов. Между тем 
проблема в кадрах достаточ-
но велика.

На XIV Международном 
форуме «Арктика: настоящее 
и будущее» были озвучены 
следующие цифры —  рос-
сийские вузы выпускают в  
2 раза меньше инженеров, чем 
требуется отечественному 
судостроению. Об этом сооб-
щил директор Передовой ин-
женерной школы СПбГМТУ 
«Судостроение Индустрии 
4.0» Олег Тимофеев.

По его информации, сей-
час в Российской Федерации 
14 вузов готовят специали-
стов по 26 направлениям 
в области техники и техно-
логий водного транспорта. 
«На бакалавриат 14 вузов 
набирают примерно 4 тыся-
чи студентов и выпускают 
около 3 тысяч специалистов. 
При этом потребность от-
расли в инженерных кадрах, 
в том числе с учетом Объе-
диненной судостроительной 
корпорации (ОСК) с 10% 
текучкой кадров, примерно 
7–8 тысяч в год. То есть вся 
Россия выпускает примерно 
в два раза меньше специа-
листов, чем необходимо», —  
охарактеризовал ситуацию 
Олег Тимофеев.

В самой ОСК тоже не раз 
обращали внимание на не-
обходимость расширять ка-
дровый потенциал. По сло-
вам генерального директора 
ОСК Андрея Пучкова, пред-
приятиям Объединенной су-
достроительной корпорации 
требуется около 2 тыс. вы-
пускников образовательных 
учреждений каждый год, из 
которых 1,5 тыс. —  выпуск-
ники колледжей, 500 —  вы-
пускники с высшим образо-
ванием. При этом ежегодная 
потребность предприятий 
ОСК в среднем оценивается 
в 6,5 тыс. человек.

Корпорация налаживает 
сотрудничество с профиль-
ными колледжами, технику-

мами и вузами. Так, недавно 
было подписано соглаше-
ние с Санкт-Петербургским 
колледжем судостроения 
и прикладных технологий. 
Учебное заведение совмест-
но с предприятиями ОСК 
Петербурга и Северодвин-
ска согласовали большой 
комплекс совместных меро-
приятий, рассчитанных до 
2030 года. Также с Санкт-Пе-
тербургским государствен-
ным морским техническим 
университетом была запуще-
на интегрированная система 
подготовки кадров в рамках 
проекта «Завод-ВТУЗ».

Важность и значимость 
для отрасли кадрового во-
проса постоянно отмечают 
и в Морской коллегии.

«Для эффективной работы 
судостроительных предпри-
ятий необходимо не только 
ликвидировать текущий 
кадровый дефицит, но и ак-
тивно готовить молодых 
специалистов», —  сказал 
помощник президента РФ 
Николай Патрушев на пер-
вом заседании обновленной 
Морской коллегии. Здесь, по 
его мнению, ключевую роль 
должна играть централизо-
ванная система подготовки 
кадров, базирующаяся на по-
требностях предприятий —  
потенциальных работода-
телей, а также учитывающая 
возможности профильных 
образовательных организа-
ций. Одновременно необхо-
димо стимулировать целевое 
обучение востребованных 
специалистов в рамках го-
сударственного плана под-
готовки кадров со средним 
профессиональным и выс-
шим образованием.

В целом по оценкам 
Минпромторга России, на 
период до 2034 года необ-
ходимо подготовить более  
80 тыс. специалистов.

Фото из Telegram-канала ОСК

СДЕЛАНО В РОССИИ
РС выполнил первую заявку на подтверждение российского 
производства продукции судостроения.

Российский морской ре-
гистр судоходства (РС, 

Регистр) впервые оказал ус-
лугу по освидетельствова- 
нию промышленной про-
дукции судостроения на со-
ответствие требованиям по-

становления правительства 
РФ № 719 «О подтверждении 
производства российской 
промышленной продукции» 
(ПП 719). Первая заявка по 
освидетельствованию су-
довых дверей класса B-15 

выполнена по обращению 
НПК Морсвязьавтоматика.

В Реестре российской про-
дукции Государственной 
информационной системы 
промышленности (ГИСП) 
Минпромторга на основании 
выданного акта сделана со- 
ответствующая запись.

Напомним, данную ус-
лугу Регистр запустил в на-
чале ноября 2024 года. Ее 
главная цель —  подтвердить 
изготовление продукции на 
территории России. Про-
цесс освидетельствования 
включает проведение выезд-
ной проверки производства 
предприятия и  проверку 
отчетной документации.

Рис. с сайта РС

Фото из Telegram-канала ЮЦСС
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ПРОФСРЕДА
КАДРЫ АВТОНОМНОЕ СУДОХОДСТВО

СОТРУДНИЧЕСТВО

ДЛЯ ПОЛЯРНЫХ ШИРОТ
Макаровка может усилить подготовку кадров для судоходства 
в полярных водах.

Моряки и курсанты РУТ и ГУМРФ 
приняли участие в исследовании, 
посвященном автономному судоходству.

Необходимость осущест-
влять расширенную 

подготовку по судоходству 
в полярных водах, в том 
числе на трассах Севмор-
пути (СМП) отметил во 
время визита в  Государ-
ственный университет мор-
ского и речного флота имени 
С. О. Макарова (ГУМРФ, 
Макаровка) помощник пре-
зидента, председатель Мор-
ской коллегии РФ Николай 
Патрушев.

В ходе обсуждения этого 
и других вопросов с ректо-

ром университета Сергеем 
Барышниковым Николай 
Патрушев обратил внима-
ние на значительный дефи-
цит квалифицированных 
кадров в сфере морской де-
ятельности. Он отметил, что 
необходимо увеличивать 
число научных и педагоги-
ческих кадров, развивать 
лаборатории, учебно-тре-
нажерную и методическую 
базу образовательных орга-
низаций, готовящих специа-
листов для этой сферы, вне-
дрять в образовательный 

процесс инновационные 
технологии. Во время беседы 
подчеркивалась важность 
повышения компетенций 
для работы в арктических 
и антарктических морях.

В Макаровке Николай Па-
трушев ознакомился с про-
цессом обучения моряков 
для работы на специальных 
типах судов: нефтяных тан-
керах, танкерах-химовозах, 
газовозах, пассажирских 
судах. Кроме того, проин-
спектирована работа со-
временных тренажерных 
комплексов вуза: это ледо-
вый навигационный трена-
жерный комплекс, тренажер 
навигационного мостика 
атомного ледокола, трена-
жер подготовки операторов 
систем динамического по-
зиционирования и трена-
жер подготовки персонала 
по управлению морскими 
автономными надводными 
судами.Фото с сайта Росморречфлота

АВТОНОМНОЕ СУДОХОДСТВО: 
ЗА И ПРОТИВ

Государственный универ-
ситет морского и речного 

флота имени С. О. Мака-
рова (ГУМРФ, Макаровка) 
совместно с  Российским 
университетом транспорта 
(РУТ) по поручению Мин-
транса РФ провели исследо-
вание отношения моряков 
к  внедрению технологий 
автономного судоходства.

Анкетирование проводи-
лось среди прошедших оз-
накомление с современными 
технологиями автономного 
судоходства и тренажерами 
а- и е-навигации. Участие 
в  исследовании приняли 
проходившие повышение 
квалификации моряки 
и курсанты старших курсов 
РУТ и  Макаровки. Всего 
обработано более 500 анкет.

Отмечается, что большин-
ство опрошенных поддержи-
вают внедрение автономного 
судоходства. Среди моряков 
это 61%, среди курсантов —  
76%. Свою позицию они объ-
яснили неотвратимостью 
развития технологий. То, 
что внедрение автономных 
технологий повысит без-
опасность мореплавания, 
указали 25% моряков и 38% 
курсантов. О снижении рас-
ходов на эксплуатацию суд-
на упомянули 8% моряков 
и 19% курсантов. Большин-
ство из тех, кто не поддер-
живает внедрение автоном-
ных технологий, основной 
причиной указали снижение 
безопасности по причине 

возможных кибератак (37% 
и 57%), и около трети указали 
на нерациональное расходо-
вание денег на эти техноло-
гии (29% и 33%). При этом 
10% моряков и 5% курсантов 
не поддерживают внедрение 
автономного судоходства, 
боясь потерять свою про-
фессию.

Оценка респондентами 
риска для профессиональ-
ной карьеры вследствие вне-
дрения технологий автоном-
ного судоходства показала, 
что около 89% моряков и 87% 
курсантов ожидают, что мор-
ские профессии останутся 
востребованными в буду-
щем. При этом 62% моряков 
и 53% курсантов считают, 
что функции моряков будут 
существенно трансформи-
рованы. Около 9% моряков 
и 5% курсантов полагают, что 
морские профессии станут 
не востребованы в будущем.

Большинство опрошен-
ных не ожидает значитель-
ного снижения аварийности 
судов и повышения эконо-
мической эффективности 
морской отрасли на совре-
менном этапе внедрения 
технологий автономного су-
доходства из-за высокой сто-
имости и несовершенства 
технологий и оборудования.

Напомним, РУТ и ГУМРФ 
первыми в России получили 
право на подготовку специ-
алистов по эксплуатации 
МАНС от Росморречфлота 
в рамках работ по реализации 
дорожной карты федераль-
ного проекта «Автономное 
судовождение». В вузах ве-
дется подготовка членов эки-
пажей морских автономных 
надводных судов и членов 
внешних экипажей центров 
дистанционного управления.

Фото с сайта ГУМРФ

Рис. предоставлен пресс-службой ГУМРФ

МЕЖДУНАРОДНАЯ ПОВЕСТКА
Совет по международной деятельности ГУМРФ определил 
векторы развития вуза на 2025 год.

За минувший год ГУМРФ 
значительно укрепил свои 

позиции на международной 
арене, присоединившись 
к консорциуму «Российско–
Африканский сетевой уни-
верситет»(РАФУ), а также 
к  Российско–Азиатскому 
консорциуму арктических 
исследований (РАКАИ). Уни-
верситет стал организато-
ром международной летней 
школы «Молодые кадры Ар-
ктики». Представители вуза 
приняли участие в более чем 
60 мероприятиях междуна-
родного характера: форумах, 
конгрессах, семинарах.

«В 2025 году мы продолжим 
искать новые пути реали-
зации возможностей наше-
го университета по между-
народным направлениям. 
В особом фокусе внимания 
будет осуществление проект-
ной работы и поиск гранто-
вой поддержки», —  отметила 

начальник отдела междуна-
родного сотрудничества вуза 
Юлия Заостровская.

Расширяются возмож-
ности и  для обучения: 
в 2025 году Министерство 
образования РФ увеличит 
количество бюджетных мест 
для иностранных студентов 
в вузах, подведомственных 
Федеральному агентству мор-
ского и речного транспорта.

«Мы активно ведем ра-
боту с представительства-
ми Россотрудничества в 
разных странах, запустили 
лендинг-страницу об уни-
верситете на английском 
языке, планируем участие в 
образовательных выставках 
за рубежом»,— рассказал ди-
ректор центра образователь-
ных услуг для иностранных 
обучающихся Пахом Беляков.

Председатель совета по 
международной деятельно-
сти ГУМРФ —  проректор по 

работе с филиалами и меж-
дународной деятельности 
Елена Смягликова сообщила, 
что одной из приоритетных 
задач университета станет 
увеличение экспорта обра-
зовательных услуг на меж-
дународной арене в рамках 
подготовки иностранных 
специалистов для конкрет-
ных стран и регионов, в пер-
вую очередь стран СНГ, Аф-
рики и Азии. Планируют  
разработка совместных об-
разовательных программ 
и развитие сетевого взаи-
модействия с вузами Ки-
тая, установление партнер-
ских связей с вузами Индии 
в рамках подготовки кадров 
для Северного морского 
пути. Важным будет укре-
пление позиций ГУМРФ 
в  консорциумах РАФУ и   
РАКАИ посредством активно-
го участия в международных 
проектах и конференциях.


